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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Son pájaros de cuenta” 

 
“Moisés y su grupo quieren su partido” 

 
“Permisos frenan la producción de energía renovable” 

 
“Roban en una tienda y policía asegura a 6” 

 
“Migrantes requieren más apoyo” 

 
“En materia de seguridad pública… Planificación inteligente” 

 
“Reporta Salud tres decesos  por influenza; piden extremar precauciones” 

 
“Automotrices liberan primera vacantes” 

 
“¿Hospitales, escuelas o un nuevo reclusorio?” 

 
“Secretario de EU, con negocios en México” 

 
“Destina Semarnat 462mdp a Cumbre” 

 “Contra Trump, en 18 entidades; marchan 20 mil en la CDMX” 

 
“Trump: los migrantes deportados son todos criminales” 

I N S T I T U C I O N A L 
Critero-Viola IEE acuerdo de recursos: Consejera confirma que está a la espera de que INE emita resolución; 

acusan arbitrariedad El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo viola su acuerdo CG/002/2017 

del 12 de enero pasado, referente al reparto mensual de prerrogativas a partidos, pues no ha otorgado 
ministraciones a los institutos políticos a un mes de su emisión. Por ello, los partidos Acción Nacional (PAN), de la 

Revolución Democrática (PRD) y Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) informaron a Criterio que 
interpondrán recursos de inconformidad ante el Tribunal Estatal Electoral (TEEH). La consejera presidenta del IEE, 

Guillermina Vázquez, confirmó que este año no han depositado recursos a partidos, pues indicó que el 24 de 
febrero el Instituto Nacional Electoral (INE) emitirá una resolución sobre multas y remanentes, que en la entidad 

ascienden a 40 millones 998 mil 682.21 y 14 millones 457 mil 576.59 pesos, respectivamente. En entrevista, el líder 

local del sol azteca, Ramón Flores, indicó que no han recibido el financiamiento público bajo el argumento de que 
aún no se aprueba el esquema de cobro de faltas, lo que calificó como una arbitrariedad. “La ley de partidos y 

electoral señala que la retención y pago de multas no deberá ser más del 50 por ciento”, indicó. Además, dijo que 
el IEE no avaló ningún acuerdo para la suspensión de prerrogativas en tanto se resuelve el esquema de multas y 

remanentes, por lo que mañana acudirán ante el TEEH. El líder estatal del PAN, Asael Hernández Cerón, expresó 

que a su partido no tienen por qué quitarles todo su financiamiento. Expresó que el IEE debe esperar a que el INE 
resuelva cómo pagarán las sanciones económicas. “No es la primera vez que la señora (Guillermina Vázquez, se 

excede en sus funciones (al frente del organismo)”, sostuvo. El presidente estatal de Morena, Abraham Mendoza 
Zenteno, coincidió en que dejarlos sin recursos es una arbitrariedad, además de ser una omisión, pues legalmente 

les corresponde financiamiento. Por ello, también acudirá a los tribunales. (Marisol Flores, página 11)  
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Criterio-Tres partidos han devuelto recurso: El PRI ya cumplió con su parte, mientras que PES y Nueva 

Alianza han reintegrado algo de lo suyo. De los ocho partidos políticos de Hidalgo que tuvieron remanentes de las 

campañas electorales 2015-2016, dos han hecho pagos parciales, mientras que el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) es el único que ha reintegrado por completo ese el recurso. En principio, el área de fiscalización 

del Instituto Nacional Electoral (INE) determinó que del recurso público otorgado para las campañas electorales de 
gobernador, diputados locales y ayuntamientos de Hidalgo, los partidos no aplicaron 31 millones 338 mil 647 pesos. 

De acuerdo con Salvador Domingo Franco Assad, presidente de la comisión de Partidos Políticos y Prerrogativas del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, se han reintegrado 18 millones 625 mil 008.48 pesos, faltando sólo 12 
millones 713 mil 638.99 pesos. El PRI reintegró la totalidad de sus remanentes, que asciende a 14 millones 096 mil 

863.19 pesos, en el plazo establecido por la autoridad electoral que fue en octubre de 2016; mientras, los partidos 
Nueva Alianza y Encuentro Social lo hicieron sólo con una parte. El remanente dl partido turquesa ascendía a 5 

millones 355 mil 844.23 pesos, de los cuales reintegró 3 millones 932 mil 086.21 pesos, por lo que ahora adeuda un 

millón 423 mil 758.02 pesos; mientras, el PES reintegró 590 mil pesos, de un total de 2 millones 296 mil 059.08, 
quedando en alrededor de un millón 700 mil pesos. El resto de los partidos que no han hecho reintegros de sus 

remanentes: Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), adeuda 4 millones 297 mil 902 pesos; Verde 
Ecologista de México (PVEM), 2 millones 324 mil 221.47; de la Revolución Democrática (PRD), un millón 590 mil 

395.15; del Trabajo (PT), 889 mil 213.47, y, Acción Nacional, 488 mil 148.61 pesos. Cabe señalar que Movimiento 
Ciudadano fue el único en no tener remanentes.  Franco Assad indicó que aún está pendiente la retención de las 

prerrogativas de los partidos para saldar los montos de remanentes; agregó que los partidos pueden hacer pagos 

parciales tal como Nueva Alianza y PES. El recurso reintegrado será devuelto a las arcas del gobierno de Hidalgo, a 
través de la Secretaría de Finanzas y Administración estatal. (José Antonio Alcaraz, página 04 )  

Crónica-Retenidas las prerrogativas mensuales a partidos: IEEH: Padecen los partidos políticos en Hidalgo 
la retención del financiamiento público mensual correspondiente a enero y febrero de 2017, debido a que todavía 

no devuelven el dinero que inutilizaron en campañas del año pasado, confirmó la consejera presidenta del Instituto 

Estatal Electoral (IEEH), Guillermina Vázquez. El Instituto Nacional Electoral (INE), como órgano fiscalizador, 
determinó que las agrupaciones políticas hidalguenses regresarían 31.3 millones de pesos a las arcas locales, 

recursos públicos que no ejercieron durante etapa proselitista y que las cúpulas están obligadas a reembolsar. 
Pese a diferentes impugnaciones la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

confirmó acuerdos del INE y ordenó los reintegros en determinados plazos. “En caso de que los sujetos obligados 

no realicen el reintegro de los remanentes en el plazo señalado en este artículo las autoridades electorales locales 
retendrán el remanente a reintegrar de las ministraciones mensuales de financiamiento público inmediatas 

siguientes, hasta cubrir el monto total del remanente”, estableció la resolución del INE. Cuestionada al respecto, la 
presidenta del Organismo Público Local Electoral indicó que en próximas fechas el INE sesionará para avalar, 

tentativamente, lineamientos para el cobro de multas y remanentes, con base en ese documento el IEEH 

establecerá formas y modalidades de pago por parte de cúpulas en Hidalgo. “A ningún partido se le están 
depositando prerrogativas, esto tiene que ver con la resolución de la Sala Superior del TEPJF sobre el acuerdo que 

emitió el INE a efectos del cobro de multas y remanentes. No estamos dejando en estado de indefensión a los 
partidos políticos, es una resolución de la Sala Superior, nosotros somos órganos ejecutores únicamente”. Cabe 

mencionar que desde semanas pasadas el Consejo General del IEEH aplazó la sesión para aprobar el acuerdo que 
estipula porcentajes de retención para cobro de multas y remanentes, debido a que las representaciones partidistas 

solicitaron un poco de sensibilidad al órgano electoral. “La resolución de Sala Superior menciona que son actos 

reprochables de partidos y que si quedan sin prerrogativas el IEEH puede cobrar sobre el 100 por ciento de su 
financiamiento mensual, es un tema que hemos platicado con los partidos, que ellos ya conocen que no se les 

depositarían prerrogativas hasta que tengamos una forma de ejercer ese cobro”. (Rosa Gabriela Porter, página 
05) 

Síntesis-Partidos acatan a INE respecto al pago de multas: Partidos políticos y el Instituto Estatal Electoral 

acuerdan que para el pago de las multas, los primeros tendrán que ajustarse a la determinación del Instituto 
Nacional Electoral respecto a la manera en que se tengan que aplicar los descuentos y montos, informó el 

consejero del IEEH, Salvador Domingo Franco Asad. A decir del también presidente de la Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del organismo electoral local, después de las peticiones realizadas por los partidos que tienen 

adeudos por dichos conceptos, mantuvieron una reunión en la después de hacer unos planteamientos respecto a 
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las formas de pago y descuentos, los organismos políticos acordaron que se ajustarán a la determinación del INE. 

"En razón de esas manifestaciones y los acercamientos que tuvieron con nosotros, los partidos en una reunión les 

manifestamos que solamente somos quienes deben aplicar los descuentos pero se les ofreció hacer un análisis más 
detallado de la situación por la que atraviesan para los pagos y quedaron en el entendido de que lo que se defina 

después del acercamiento con el INE se tendrá que proceder a los descuentos". El funcionario electoral añadió que 
en las pláticas los partidos manifestaron su inconformidad respecto al monto de los descuentos y solicitaron que las 

cifras de los remanentes se sumen a las deudas de las multas y que en ambas no se rebase el 50 por ciento de 

descuentos en sus prerrogativas mensuales. Sin embargo se les explicó que el tema de rarremanentes es urrailWo 
que les fue en: tiegado para usarlo en las campañas y no se le dio ese fin, y por lo tanto lo tienen que regresar 

integró y por ello les estamos pidiendo que lo regresen de lo que tienen ya de sus prerrogativas mensuales, 
después de quitada la multa, pero lo que piden es que este se sume a las multas aunque se vaya a más meses, esa 

es su petición". Por último Franco Asad, afirmó que el único que ha regresado los remanentes es el PRI, mientras 

que Movimiento Ciudadano no tuvo nada que devolver, en tanto que Nueva Alianza ya realizó un reembolso de 
cinco millones de pesos, además de que el PVEM debe remanentes por el orden de dos millones y el PRD por poco 

más de un millón 300 mil pesos.  (Jaime Arenalde, página 03) 

El Independiente-Impugna Julio Menchaca devolución de ¡5 mil pesos al IEE!: Julio Menchaca Salazar, 

excandidato independiente a la alcaldía de Pachuca, impugnó el acuerdo del Instituto Estatal Electoral (IEE) que 

determinó saldos a reintegrar por aspirantes autónomos, que forman parte de la bonificación electoral. El 15 de 
diciembre el consejo general del IEE aprobó el acuerdo CG/332/2016 que contiene los saldos que deberán 

reintegrar las candidaturas independientes del financiamiento público otorgado como bonificación. En ese sentido, 
Julio Menchaca tuvo que devolver 5 mil 112.80 pesos, ante el desacuerdo acudió al Tribunal Electoral de Hidalgo 

(TEH) para interponer juicio de protección de derechos político-electorales, bajo el expediente TEEH-JDC-002-2017. 
Según el acuerdo del consejero general del IEE, fueron 20 excandidatos independientes a presidentes municipales 

quienes debieron devolver el recurso público ebido a inasistencias de representantes en casillas durante la jornada 

electoral del 5 de junio. Por cada representante, el órgano electoral dio 730 pesos y en el caso de Julio Menchaca 
recibió 248 mil 336 pesos por 340 personas, de las cuales solo acudieron 231. Según el dictamen aprobado por el 

consejo general del Instituto Estatal Electoral, Julio Menchaca Salazar, excandidato independiente a la alcaldía de 

Pachuca, falta por reintegrar 5 mil 112 pesos de los 79 mil 613 pesos del total a devolver. (José 

Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente-Lista propuesta para disminuir prerrogativas de partidos: gobernador: El gobernador 
Omar Fayad dio a conocer que ya está lista la propuesta de iniciativa que presentarán al Congreso estatal, enfocada 

en disminuir el financiamiento a partidos políticos durante años en que no celebren comicios. Sin embargo, 
desconoció si ya fue enviada a la comisión permanente la iniciativa de reforma para el tema de revisión de 

prerrogativas, “hicimos un esfuerzo por ver cómo se atendía esta situación”. Explicó que para desaparecerlas en su 
totalidad no era suficiente una reforma estatal, sino que tenían que mandar la iniciativa al Congreso de la Unión, 

para que desde la Constitución federal se retirara, por lo que optaron por otro mecanismo que tiene que ver con los 

porcentajes. Fayad Meneses comentó que será el coordinador jurídico del gobierno del estado Roberto Rico quien 
presente el mecanismo ante el Congreso local, “si ya lo presentó, que lo muestre y lo explique; tiene que ver con 

los porcentajes”. En enero, el mandatario estatal anunció cerca de 20 medidas que el gobierno estatal adoptaría 
contra el alza a los combustibles, entre ellas, no incrementar el transporte público, apoyo a transportistas, quitar 

gastos de telefonía móvil y vales de gasolina a funcionarios. Así como reducir el financiamiento a partidos políticos 

en años no electorales, esta última acción tendría un impacto social de 5 millones 609 mil 426 pesos. De acuerdo 
con el Presupuesto de Egresos 2017, más de 40 millones de pesos están destinados al financiamiento público de los 

nueve partidos políticos con registro en Hidalgo. (Lourdes Naranjo, página 04) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Ofrece Meléndez diálogo a población: En compañía de la secretaria general del Comité Directivo 

Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Emilse Miranda Munive, el presidente del organismo 

“tricolor” en la entidad, Alberto Meléndez Apodaca, sostuvo una gira de trabajo por los municipios de Molango y 
Huejutla de Reyes, en donde se  llevó a cabo la conferencia denominada “Diálogos con la Militancia”. Durante su 

intervención el presidente del Revolucionario Institucional en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, manifestó la 
responsabilidad que tienen como militantes priistas de informar, atender y acudir cuanto antes con respuestas 

claras y precisas hacia la ciudadanía, por lo que en dicho ejercicio se abordó el tema “los retos económicos 

actuales”, con el objetivo de acercarle a la población la información y las herramientas necesarias sobre los desafíos 
actuales que se viven en el país como consecuencia de procesos internacionales, sobre todo por lo que sucede tras 

la llegada de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos. Asimismo el dirigente priista en el estado 
expresó que el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, tomó decisiones contundentes en favor de los 

mexicanos, ya que era necesario impulsar el desarrollo del país por medio de reformas estructurales. Al igual 
reconoció el trabajo que ha desempeñado el gobernador del estado, Omar Fayad, con las acciones que ha 

implementado en favor de los hidalguenses. Al finalizar señaló que “el PRI cumplirá 88 años, un partido con 

experiencia, empuje, un partido que ha mantenido la responsabilidad histórica con su país y que siempre ha 
tomado decisiones que implementan e impulsan el desarrollo de esta nación”. (Rosa Gabriela Porter, página 

04) 
Capital Hidalgo-Acude Meléndez a la Huasteca y se reúne con militantes de su partido; (Redacción, 

página 07) 

Uno más uno-Acercamiento con la militancia, acciones que fortalecen al PRI; (Redacción, página 04) 

Crónica-Preparado el perredismo en Hidalgo para su renovación: Renovará en breve el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) su Comité Ejecutivo Estatal en Hidalgo, la fecha tentativa es el próximo 23 de julio, 
proceso que recordó el organismo político llevará a cabo el Instituto Nacional Electoral (INE), según confirmó el 

actual dirigente del “sol azteca”, Ramón Flores Reyes. Indicó que en este momento el partido realiza una campaña 

amplia de afiliación y reafiliación a las filas amarillas, en tanto cuatro entidades federativas celebran ya los 
respectivos comicios locales. Luego de que concluyan las elecciones de este año iniciará la designación de los 

consejeros municipales, estatales y nacionales, además de los delegados nacionales que formarán parte de los 
órganos partidistas de cara a la sucesión presidencial del año entrante. Hasta el momento, de acuerdo con el líder 

del perredismo en la entidad, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) prevé la organización y vigilancia por parte del 
INE para la fase de cambios en sus direcciones tanto a escala municipal como estatal para Hidalgo. Respecto a los 

ánimos entre las diversas corrientes que forman parte del PRD en el estado, Flores Reyes señaló que los grupos ya 

reactivaron sus estructuras rumbo a este proceso, incluso sugirió que existe la posibilidad de que algunos 
exmilitantes regresen al partido. “Hay mucha actividad de los grupos, no es cierto lo que dicen, que ya no existe el 

partido”, afirmó el dirigente. Por parte de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) el senador Isidro 
Pedraza descartó la posibilidad de participar para ser dirigente estatal del “sol azteca”, aunque mencionó algunos 

nombres de perfiles con aspiraciones: el exdiputado local, Celestino Ábrego Escalante; uno de los fundadores del 

PRD en la entidad, Francisco Ortega Sánchez, además de otros liderazgos como Alejandro Hernández Ballina, 
concluyó. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Allegado a dirigente del PAN, detrás de juicio vs Tellería: Rafael Sánchez Hernández, 
coordinador de la reciente campaña de Asael Hernández Cerón por la dirigencia en Hidalgo del Partido Acción 

Nacional (PAN), es uno de los abogados responsables del juicio en el Tribunal Electoral estatal (TEH) contra la 

autorización para que Yolanda Tellería firme convenios sin que sea necesario el aval del cabildo de Pachuca. Así se 
desprende del escrito de queja que acusa el “ilegal e inconstitucional acuerdo del ayuntamiento de Pachuca 

aprobado por mayoría simple” y cuyo extracto fue publicado en la página de Internet del tribunal. “Se tiene a los 
accionantes señalando domicilio para oír y recibir notificaciones el ubicado en la calle Segunda de Granada, 

manzana 146, lote 23, colonia Ampliación Santa Julia, y autorizando para tales efectos a los licenciados Rafael 

Sánchez Hernández, Miguel González Sánchez y Elías Méndez Tobar.” Los juicios para la protección de los derechos 
políticos electorales del ciudadano, interpuestos por los regidores del PAN Claudia Luna Islas y Yuseb García 

Sánchez, fueron acumulados con las quejas de los regidores de Nueva Alianza, PRI y Movimiento Ciudadano y será 
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un panista el encargado de recibir las notificaciones del caso Tras ganar la elección interna del PAN a finales del año 

anterior, Hernández Cerón ahora solo espera la fecha para tomar posesión como dirigente y en tanto, Luna Islas, 

quien antes era secretaria general del partido, se desempeña como interina. Pese a que en el pasado registro de 
candidatos a alcaldes en el Instituto Estatal Electoral (IEE) hubo fricciones del equipo de Tellería con Asael, la 

alcaldesa de Pachuca se sumó a la campaña del exalcalde de Tezontepec de Aldama por el comité del PAN. 
Coordinador de campaña de Asael 

Mediante conferencia de prensa en las oficinas de Acción Nacional en Pachuca, en noviembre de 2016, Asael 

Hernández Cerón solicitó licencia al cargo de dirigente estatal de dicho partido y presentó a Rafael Sánchez como 
su coordinador de campaña. Originario de Veracruz, en donde fue diputado local, Rafael Sánchez llegó a Hidalgo 

para tomar la defensa jurídica de las candidaturas a presidentes municipales que tiró el IEE, cuando Hernández 
Cerón era líder panista el año anterior. También fue el encargado de la impugnación contra la nulidad de la elección 

de presidente municipal de San Felipe Orizatlán, tras asegurar que el candidato panista Raúl Valdivia Castillo no 

cometió violencia política de género contra la aspirante del PRI Brenda Lizette Flores. 
¿Traición? 

Pese a que en el pasado 
registro de candidatos a alcaldes en el IEE hubo fricciones del equipo de Tellería con Asael, la alcaldesa de Pachuca 

se sumó a la campaña del exalcalde de Tezontepec de Aldama por el comité del PAN. Ahora el coordinador de la 
reciente campaña es el abogado detrás de la impugnación. (Víctor Valera, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Nos tiene sin cuidado: Eliseo Molina: El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), 

Eliseo Molina Hernández, aseveró que ni le va ni le viene el hecho de que el exdiputado aliancista J. Dolores López 
Guzmán pretenda constituir un partido a través de una asociación civil, argumentando que es un derecho 

constitucional que a nadie se le niega. "Si esa es su decisión y ese es su proyecto, adelante. No tendría más que 
opinar. Finalmente es un derecho que la propia Constitución y que el Código Electoral prevé, pero allá ellos", replicó 

en entrevista. Se le preguntó si con el historial que existe dentro de Nueva Alianza, esa intentona por crear un 

nuevo partido "jalará" a parte del magisterio hidalguense. "No, aunque tampoco dudo que algunos maestros afines 
a ellos pudieran afiliarse. Eso es normal, peró ya están plenamente identificados. Sin embargo, la mayor parte de 

los compañeros tienen claro cuáles son sus verdaderas intenciones y cuáles son sus objetivos y a qué grupo 
pertenecen, lo que no nos preocupa en absoluto". Agregó que aún falta que el grupo al que pertenece J. Dolores 

López Guzmán logre constituirse, pues no solo se trata de deseos, pues requieren reunir en más de 50 asambleas 

un número importante de agremiados. "De entrada creo que sería una aventura política y un capricho, pero, bueno, 
si lo logran qué bien. No nos preocupa en absoluto y nos tiene sin cuidado lo que hagan o dejen de hacer". A 

pregunta expresa respecto a la posibilidad de que aumente el número de partidos políticos en caso de prosperar las 
pretensiones de cinco asociaciones civiles, y la consecuente reducción de prerrogativas a los organismos políticos, 

Eliseo Molina consideró: "Sin duda así está estipulado, de repartirse igualitariamente el 30 por ciento y 

proporcionalmente, conforme a la votación obtenida, el 70 por ciento restante de las prerrogativas. Entonces, de 
alguna manera si ocurriera, sí afectaría, siempre y cuando se concretaran esas intenciones de constituirse otros 

partidos", planteó. Además, finalmente consideró que si de por sí los partidos políticos se encuentran 
desacreditados ante la opinión pública e incluso hasta rechazo generalizado, si se crean otros organismos políticos, 

"segur. la gente no lo verá con buenos ojos. Creo que no es bueno, pero al ser un derecho lo pueden hacer". Como 
se informó en su oportunidad, cinco asociaciones políticas entregaron su carta de intención para constituirse, cada 

una, en partido político, siendo uno de ellos la que representa J. Dolores López Guzmán, quien es identificado con 

el grupo de los exdirigentes de la Sección 15 del SNTE, Moisés Jiménez y Mirna García. (Redacción, Ojo Política) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Plaza Juárez- Atiende el gobernador necesidades ciudadanas: El mandatario estatal escuchó y 

atendió cada una de las peticiones que los vecinos del fraccionamiento Villas de Pachuca, le 

expusieron en audiencia pública. Para el gobierno que encabeza Omar Fayad es prioridad atender las 
necesidades de la ciudadanía, a través de acciones cercanas.  Es por ello que el mandatario estatal escuchó y 

atendió, durante el banderazo de salida a los trabajos de construcción de la obra de pavimentación hidráulica de la 
Calle Antiguo Camino de FFCC, tramo de los Cisnes Sur al bulevar Las Torres, cada una de las peticiones que los 

vecinos del fraccionamiento Villas de Pachuca, le expusieron en audiencia pública.  Decenas de colonos 

reconocieron el interés y ocupación del gobernador, de verdaderamente beneficiar y apoyar a las familias 
hidalguenses. Y es que dar soluciones y resultados concretos a la población, sobre todo en las demandas más 

sentidas, es la base sobre la cual la administración estatal trabaja en favor de gente. (Redacción página 3A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Energía renovable 

En fechas recientes, con el anuncio de los planes de contención para enfrentar el llamado "gasolinazo", en el estado 

de Hidalgo las autoridades dieron a conocer la creación de la Agencia Estatal de Energía para alentar la producción 
y uso de energías alternativas más económicas. El proyecto aún en proceso de ejecución, tiene por premisa 

impulsar el establecimiento de gasolineras de todas las marcas para lograr que los precios de gasolina y diesel en el 
estado sean competitivos. Gestionar diversas tomas de gas natural de los gaseoductos que atraviesan el territorio 

estatal para la cogeneración de proyectos de energía eléctrica. Impulsar el establecimiento de centros de 

almacenamiento de combustibles para garantizar la demanda, así como alentar el uso de energías alternativas más 
económicas. Muchos de preguntarán ¿cuánto le costará a Hidalgo todo esto?, hay posibilidades de poder tener a la 

mano inversiones 100% mexicanas como la de la Planta de Energía Renovable del Grupo Enersus que comenzó en 
2013 y a la fecha sigue sin poder operar por cuestiones administrativas.Dicha instalación viene a ser tema no solo 

por la búsqueda de mejores energías que no dañen la ecología y que cuesten menos a la gente; además de que 
hoy la ciudad de Pachuca se encuentra en una seria crisis de recolección de basura, depósito y tratamiento de los 

residuos sólidos urbanos.En el Huixmí, la empresa desarrolladora Maiz Transforma y Green Group México buscan el 

aprovechamiento de biogás de relleno sanitario y generar energía, que se estima al año es de 7 millones 700 mil 
kwh para suministrarse exclusivamente a la ciudad capital de Hidalgo. Se trata del quinto proyecto de su tipo en 

México y primer proyecto apoyado por el Fideicomiso Instituido en Relación a la Agricultura "FIRA" del Banco de 
México, sin embargo como se comentó al inicio de este espacio sigue sin poder operar por la falta de aprobación de 

los permisos ambientales. Aquí vemos un ejemplo del desaprovechamiento que se puede tener con algunos 

recursos a la mano para las autoridades de Hidalgo; al principio, sí, es muy ventajoso el negocios de la basura, pero 
a la larga es algo que se necesita y que si las administraciones públicas no cuentan con la tecnología, pueden 

concesionar desde servicios y obras hasta programas. Con la creación de la Agencia Estatal de Energía, se presenta 
una oportunidad única de poder aprovechar la materia de los residuos, la generación alternativa es algo en lo que 

México ha avanzado poco y es tiempo de poder emplear recursos técnicos, humanos y financieros para poder tener 
un ambiente más sano. Se estima que una de estas plantas realizan una mitigación de gases de efecto invernadero 

de hasta 50 mil toneladas anuales de CO2e, por lo que los primeros beneficiados serían no los gobiernos, sino la 

propia población, principalmente las de las nuevas generaciones. 
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(GRACIAS a quienes nos acompañaron en la celebración de 12 años de DIARIO PLAZA JUÁREZ. 
Gracias al Gobernador OMAR FAYAD por estar con nosotros y convivir con la sencillez y cercanía que 

le caracteriza con nuestro personal e invitados en una muestra clara de que él no cambia, como lo 
prometió desde su campaña y que todo mundo constata día a día en una actitud que le permite 

cosechar el aprecio y el cariño de los gobernados. De verdad Gracias Gobernador. A JOSÉ LUIS ROMO 

Secretario de Desarrollo Económico, BENJAMÍN RICO de Ecología, GADOTH TAPIA alcalde de Tula, 
LUIS KAIM Director de Crónica y  todos nuestros invitados y trabajadores de nuestro diario que 

celebraron este aniversario y el inicio de JAVIER PERALTA como nuevo director gerente general PARA 
UN PERIODO QUE TERMINA EN FEBRERO DEL 2021. Escuchar al Gobernador fue un gusto por la 

forma como conceptúa el periodismo y la comunicación, con la visión que tiene sobre el periodismo en 

las vías electrónicas que no es nada nuevo para él, pero sobre todo con el apartado de la 
responsabilidad en este oficio y siempre con la amistad como el alma de esta cercanía.  A todos 

GRACIAS.) 
UN GOBIERNO DE CERTEZAS NO DE SORPRESAS 

En un momento en que el estado tiene un panorama especial por cuanto la sociedad ve con muchas posibilidades el 
acto de gobierno, lo juzga y participa a través de las redes sociales, en que las autonomías prácticas son un reto 

para gobernar con respeto a ellas  porque se deben tomar decisiones difíciles y con seriedad,  que implican costos 

políticos  y algunos muy altos.  Dijo el Gobernador en nuestro evento de aniversario en una reflexión profunda 
sobre lo que es gobernar en este momento que vive México y del que no es ajeno nuestro estado. Dijo más en el 

concepto de que  como gobernador el peso de esta responsabilidad no es para caer, porque si bien antes al parecer 
era más fácil gobernar, porque ahora todo obliga a la claridad  en un reto que lleva a un esfuerzo que es realmente 

importante, serio y difícil con decisiones fuertes y serias Las decisiones serias no obligan a ser adusto, dijo, 

“ustedes me conocen y  saben que soy  festivo, pero esta no pasa por encima de la gran responsabilidad que me 
lleva a decisiones fuertes como las de reingeniería para transformar al gobierno en un aparato más eficiente, que el 

pueblo paga”. Decisiones duras por las que desaparecimos secretarías completas y estas medidas el tiempo dirá 
qué tan atinada fueron, siempre en favor de la ciudadanía para que el dinero público no se gaste en oficinas que no 

hacen falta. PREBENDAS Y PRIVILEGIOS: FUER Dijo también que se toman medidas para dejar fuera las prebendas 
y privilegios porque así lo quiere el pueblo de Hidalgo, y siempre vale la pena, porque el gobierno de Omar Fayad lo 

que quiere es CERTEZA NO SORPRESAS, en la cuestiÓn laboral, educación, cultura, medio ambiente y 

principalmente LA RENDICIÓN DE CUENTAS, con emoción por el bien del estado. 
MEDIDAS CON COSTOS POLÍTICOS, RENDICIÓN DE CUENTAS URGENTE 

Se mantiene como parte central de la propuesta de OMAR FAYAD las medidas que le convienen al estado, aunque 
se toquen intereses de gentes poderosas o de grupos que parecían intocables,con  los COSTOS POLÍTICOS”, que se 

tengan que pagar, dijo en este aniversario , en algo que se ve y se nota como efecto de su gobierno en el que no 

se ha parado en nada con tal de tener la casa limpia. LA RENDICIÓN DE CUENTAS la ubicó como parte urgente de 
un buen gobierno y como una petición de la sociedad a efecto de tener una administración que le sirva bien y sin 

tener el peligro de funcionarios beneficiados con privilegios o que con el paso del tiempo resulta que se vuelven de 
pronto en millonarios. Por eso esta reflexión acerca de lo difícil que es gobernar con decisiones duras que tiene sus 

costos políticos. MEDIDAS DURAS PERO NECESARIAS fue otra de sus frases, señalando que con ellas se tiene un 

gobierno más eficiente. Reflexiones que definen a un gobernador con una gran capacidad de decisión para 
enfrentar con responsabilidad su cargo ante la ciudadanía sin temor ante quienes resultan lesionados, por usar un 

término, en sus PREBENDAS Y PRIVILEGIOS, que de pronto ven que se acabaron. Reflexiones que valen la pena 
leer con calma.  Todo para tener un mejor lugar de vida. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

"A ver si no le da frío"  
"Lo vamos a llamar y le vamos a pedir que se informe", dijo enfático este domingo Esteban Ángeles Cerón, 

presidente delConsejo Consultivo Ciudadano de Hidalgo, al referirse a la propuesta del diputado local Luis Baños, 
que insiste en la desaparición del CCC. Coloquial y directo, Ángeles Cerón expuso: "Lo vamos a invitar al CCC (al 

diputado blanquiazul), a que exponga su iniciativa, a ver si no le da frío". Hasta este domingo, Esteban Ángeles no 

había respondido públicamente a los señalamientos, no en su contra (pues claro está que no se trata de un asunto 
personal), sino más bien, ala intención que pretende el legislador emanando de Acción Nacional, al plantear que el 

Consejo Consultivo Ciudadano es inoperante. Este organismo, considerado por lustros como una especie de 
"elefante blanco" de la burocracia (aunque se diga que no es parte del sistema gubernamental), nació en Hidalgo 

en el denominado "sexenio perdido", que encabezó Manuel Ángel Núñez Soto. Por el CCC, han pasado Jaime Daniel 

Baños Paz, Mario Viomery Mendoza y Esteban Ángeles Cerón, como sus presidentes. Los mejores tiempos de esa 
organización (de membrete para muchos), fueron precisamente en el primer lustro de este siglo, cuando distintos 

representantes sociales de Hidalgo, eran convocados a participar en una serie de reuniones, conel fin de conocer 
parte de la realidad social, política y económica de la entidad. La lógica apunta que, si Jaime Daniel Baños Paz, 

hubiese tenido la fuerza social que dice tener el CCC, ningún trabajo le hubiera costado convertirse en diputado 
federal, cuando buscó la curul por la vía del Partido Social Demócrata, y terminó (electoralmente) como el hazme 

reír de aquel proceso, ante los famélicos resultados que obtuvo. El Consejo Consultivo Ciudadano, tuvo también la 

oportunidad de "oro" en sus manos, hasta antes de que se "impusieran" proyectos como el Tuzobús o los 
parquímetros en Pachuca, mismos que carecieron de la necesaria sociabilización en la capital del estado. La marcha 

de este domingo, demostró la verdadera capacidad de convocatoria que tiene el CCC, pues a diferencia de.otras 
localidades, la de Pachuca se nutrió mayoritariamente con los seguidores de Oscar Pelcastre, conocido como "El 

Perro". Será el tiempo y las circunstancias, las que determinen si la existencia de ese ente tiene sentido, sobre todo 

hoy, en los tiempos de la anticorrupción y la transparencia, temas que parecen estar fuera de la agenda del 
Consejo, integrado por unos cuantos. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
SNTE, los que quieren y los que pueden 

En los días previos al lanzamiento de la convocatoria para renovar al comité de la Sección XV del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE) la lista de aspirantes se divide en dos lo que reduce los nombres de 

quienes buscan suceder a Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo aunque el fiel de la balanza será la opinión del dirigente 

nacional Juan Díaz de la Torre que busca renovar no sólo dirigencias sino perfiles. El “paquete” de los que no 
pueden lo forman Valentín Zapata Pérez quien operó para la llegada de Moisés Jiménez Sánchez quien luego lo 

marginó y terminó persiguiéndolo, cuyo tiempo pasó y tiene como obstáculo extra su militancia priista; otro es 
Víctor Trejo Carpio quien se mantuvo institucional sin embargo hay quien estima que su oportunidad quedó 

enterrada hace cinco años. Otro más es Lucrecio Leynes Medécigo a quien Ramírez Oviedo dio “oxígeno” abriéndole 
el espacio en el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) pero esta posición lo alejó de las bases y de la operación tras la 

caída del grupo de Moisés Jiménez, pero un factor determinante que lo elimina es la cercanía con el jefe del clan 

universitario Gerardo Sosa Castelán a través de su hermano Julio César director de Administración Escolar de la 
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). En el caso del dirigente de Nueva Alianza (Panal) Eliseo 

Hernández Molina, se puede decir que sus posibilidades son medias, pero compite, el resto del “paquete” de los que 
sí pueden lo integran el secretario técnico Luis Enrique Morales Acosta, el enlace de telesecundarias Juan José Luna 

Mejía y el ex regidor Said Vargas Saenz, pero nadie puede darse por seguro. Si bien estos son los jugadores lo 

importante para Ramírez Oviedo es la confirmación de su liderazgo mediante un congreso sin contratiempos y un 
sucesor mediante consensos, sin permitir que Moisés Jiménez trate de meter ruido al proceso. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 



 

9 de 22 
 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Se enfilan 
Para muchos especialistas en el tema político preparar escenarios en dirección a las elecciones de 2018 es 

prematuro. Para otros es momento de arrancar con esta tarea, dada la nueva condición estatal donde nuevas 
corrientes al interior de los partidos políticos son las que destacan y desplazan a los tradicionales grupos en el 

poder. El ejemplo más comentado es el del PRI hidalguense, donde es claro que hay una renovación a fondo; ya las 

cuotas, los recomendados, los compadres y ahijados, así como las tradicionales prácticas de complicidad van 
quedando en desuso. La falta de liquidez tiene secos sus vasos comunicantes, además pesa sobre sus integrantes 

la terrible certeza de que los próximos representantes, de todos los niveles, serán designados desde la gubernatura 
hidalguense en concilio con el Palacio de Cobián. En la entrega anterior de las Vocales hablamos de una lista 

extraoficial que marca a los tres priistas que serán nominados en la elección para renovar senadurías: Nuvia 

Mayorga, Jorge Rojo y Carolina Viggiano. Este rumor es el más aceptado hasta hora por la base “tricolor”, aunque 
todo puede suceder en el tiempo que aún nos separa de las nominaciones oficiales. Donde no hay escenarios tan 

intrincados es en partidos jóvenes y menos conflictivos como Encuentro Social. Su nuevo cuño es la divisa que 
mejor acepta la ciudadanía que identifica a sus militantes como ciudadanos menos contaminados y con verdadera 

conciencia social. Sin caer en los excesos, Encuentro Social gana terreno entre las preferencias electorales, pero no 
están exentos de guerras intestinas; sólo la posibilidad de sustituir al PVEM como principal aliado del PRI en futuras 

elecciones es una tentación que por jugosa es muy peligrosa para la militancia. Un hidalguense, Alejandro González 

Murillo, desacata como dirigente de la bancada del PES en la Cámara de Diputados. Las iniciativas que impulsa se 
apegan al reclamo verdadero de la sociedad mexicana que está harta de los abusos de sus representantes. Eliminar 

el financiamiento a los partidos políticos; por ejemplo, y retirar el fuero a los servidores públicos, son dos 
propuestas que generan inquietud en San Lázaro porque simple y llanamente de prosperar y ser aprobadas, 

dejarían al país en una nueva condición política al terminar de tajo con la llamada partidocracia. Los diputados 

federales, locales, alcaldes y regidores del PES en Hidalgo y en el país aún son minoría, Alejandro González Murillo 
seguramente será nominado al senado por la primera minoría; es decir, sin hacer campaña. De ser así la batería de 

senadores hidalguenses podría renovarse no sólo con sangre joven sino con verdaderos luchadores sociales que 
busquen legislar en favor de la ciudadanía. Pero aún faltan varios meses para conocer si todas estas posibilidades 

se cumplen. 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

La Frontera que nos divide con Nación 

En Guadalajara, ciudad en la que nací y pasé gran parte de lo que llevó de vida, hay una enorme avenida que 
dividía la metrópoli por completo: la calzada Independencia.  Esta avenida, eje de la capital jalisciense, era también 

una frontera virtual que dividía la ciudad en dos clases sociales: los “ de la calzada para allá”, es decir, los 
habitantes de las zonas viejas y populosas, y “los de la calzada para acá”, los vecinos de las nuevas colonias, es 

decir, la gente bien”. Pasan los años y si bien Gudalajara se convirtió en una metrópoli que se devoró varios 
municipios, la famosa frontera de la calzada sigue en la mente de muchas personas pese a que es políticamente 

incorrecto mencionarla. Todo esto viene a cuento por la famosa Marcha por Mexico, la misma que parece haber 

dividido a la sociedad mexicana, sobre todo a la del centro del país, en dos cosas sociales: los oficialistas y los 
contestatarios.  Porque al menos en las redes sociales quedó claro que la gente no tuvo reparos en dividir a sus 

semejantes en propeñistas o antipeñistas según su interés, o no, de acudir a la manifestación.  Calificativos e 
insultos volaron sobre quienes tuvieron ganas de mostrar su descontento contra Donald Trump de manera visible.  

Lo preocupante, como señalé en este espacio la semana pasada, es la poca tolerancia que nos mostramos como 

mexicanos.  Por supuesto que todos tenemos derecho a pensar de la manera en la que queramos, pero llama la 
atención que no exista capacidad para dar espacio al otro en su manera de ver las cosas. Estamos llegando al 

punto del sí o no absoluto, y eso nos acerca a una guerra civil.  Necesitamos unidad. Pero antes, y sobre todo, 
necesitamos tolerancia.  No podremos avanzar como nación si antes no logramos dialogar entre nosotros y, 

reconociendo nuestras diferencias, encontrar un camino por el que podamos transitar todos. Eliminemos las 
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fronteras y divisiones. Borremos esa calzada para ya no tener gente de allá, y de acá. 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer, tras la marcha hidalguense por el respeto hacia México y en contra del muro fronterizo del presidente 
de EU, Donald Trump, salió a relucir el tema del Consejo Consultivo Ciudadano y la convocatoria que realizaron, así 

como las funciones que desempeñan en el estado, lo que ha generado que en el Congreso local ya se subiera una 
propuesta para su desaparición. Su titular, el experimentado priista y ex senador, Esteban Ángeles Cerón, invitó al 

diputado local Luis Baños, promotor de la iniciativa, a que acuda al CCC a conocer, dice, lo que ahí se hace. 
 

:Que Ayer se informó que en el Sector Salud todavía se cuenta con un 25 por ciento de dosis de vacuna contra la 

Influenza Estacional, por ello se pide a los grupos de riesgo (menores de 5 años, adultos de 60 años en adelante, 
embarazadas, personas con diabetes no controlada, obesidad grave, enfermedades del corazón, cáncer y VIH), así 

como el personal de salud, que acudan a aplicarse este biológico para evitar la enfermedad. 
 

:Que Continúan los problemas derivados del ambulantaje en varios puntos de la entidad. Los locatarios del 

Mercado Morelos de Ixmiquilpan alzaron la voz y reportan que sus ventas han disminuido considerablemente en lo 
que va del año, pues vendedores procedentes de otros estados de la República llegan al corazón del Valle del 

Mezquital a ofrecer ropa, calzado y productos de temporada, sin contar con una regulación o permisos de parte del 
Ayuntamiento, lo que perjudica a los mercaderes establecidos y que sí pagan sus cuotas. 

 
:Que No tiene ni medio año de haber sido inaugurada y la pista de atletismo de Atlapexco ya presenta daños 

significativos. Los usuarios de la Unidad Deportiva Municipal refieren que hay varios tramos con fisuras y 

hundimientos, debidos principalmente a deficiencias en el sistema de drenaje. La humedad está deteriorando 
considerablemente a este espacio, que de no ser atendido a la brevedad, corre el riesgo de convertirse en otro de 

los tantos “elefantes blancos” repartidos por todo el estado. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Los 13 millones de pesos alcanzan como dice la canción: para pagar la renta, el teléfono y la luz, el Consejo 
(Consultivo Ciudadano) tiene 55 empleados y el dinero que nos dan sirve para pagar esos 55 empleados” 

Esteban Ángeles Cerón 

Presidente del Consejo Consultivo Ciudadano 
 

"Son muy respetables los argumentos que dan los diputados; las políticas de austeridad se dictaron en este año y 
nosotros hicimos la renovación del parque vehicular desde el año pasado, antes del cierre del ejercicio fiscal 2016” 

Guillermina Vázquez Benítez 

Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
 

"Ya que los señores del Huixmí deciden cerrar, y lo digo con mucho respeto, apostándole a un caos social, para 
decirnos: ‘es aquí, es ahora, y es a mi manera’; yo lo percibo de esa forma y creo que no fue lo acertado” 

Joaquín Valdez Sandoval 
Secretario de Servicios Públicos Municipales de Pachuca 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que el secretario de Turismo del gobierno del estado, Javier Baños Gómez, resultó muy criticado la semana pasada 
cuando recibió y atendió a un grupo de asesores comerciales de la Embajada de Portugal en México que visitaron 

Pachuca a fin de promover el turismo y la actividad comercial; hasta ahí lo bueno, lo malo es que el secretario del 
ramo, dicen, al menos hubiera vestido traje aunque sin corbata, porque apareció con vestimenta muy casual y de 

tenis. 

 
que el diputado Cipriano Charrez Pedraza, como no lo han dejado figurar en el Movimiento de Ixmiquilpan, busca 

desestabilizar a los grupos mediante un personaje de nombre Adrián Gómez Medina que aparece en todos las 
protestas, como el traslado de jales a Epazoyucan, el cierre de la presa de desechos sólidos en Zimapán y ahora la 

de Ixmiquilpan. Ha causado tanto malestar la presencia de Gómez Medina que los líderes de Morena en el Valle del 

Mezquital, que en un principio lo apoyaban, ahora le llaman esquirol del PRI y del PAN. 
 

que el proyecto del exdiputado del PRI, Javier Amador de la Fuente, conocido como El Trampas de impulsar y 
mantener la exportación a Estados Unidos de chile rayado, producido en la Sierra Gorda de Hidalgo, quedó sólo en 

un proyecto fallido, pues esta exportación se realizó sólo un vez con un cargamento a California y de ahí, como dejó 
la legislatura, se olvidó. Hoy de los chiles rayados de Hidalgo ya nadie se acuerda. 

 

que el secretario municipal de Lolotla, Armando Marañón Salcedo, y el oficial mayor Fabián Pedraza Montiel no 
respetan las órdenes del alcalde Jorge Bustos. Al interior del equipo de trabajo del ayuntamiento andan de la greña 

y cada quien hace lo que mejor le conviene sin que haya coordinación entre los colaboradores municipales a fin de 
darle mejor rumbo a esa administración municipal; lo malo es que sus gobernados ya no saben con quién dirigirse y 

ahora los compromisos contraídos con las comunidades y barrios de la cabecera municipal han quedado de lado, de 

tal manera que cada quien lleva agua a su molino.  
 

que a la empresa Cambio Verde, la que fue beneficiada en la anterior administración municipal de Pachuca que 
encabezó Eleazar García, para la recolección de la basura, se le vencerá su contrato en el próximo mes de marzo y 

estará por verse si la autoridad municipal se lo renovarán ya que lejos de haber dado resultados satisfactorios, por 
el contrario, hubo mal servicio en la recolección. Se sabe que Cambio Verde nada más brinda el servicio en la mitad 

de cuidad capital, cuando su obligación contraída es cubrir la totalidad de la ciudad. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Asael-Ludlow: fórmula (sin) química altamente vulnerable al proceso de corrosión 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Momento para definir si la entidad requiere o no de un nuevo centro penitenciario, el análisis avanza por parte de la 

SSPH para establecer qué conviene más a la población hidalguense sobre todo cuando la instrucción del gobernador 
Omar Fayad ha sido atender con prontitud, calidad y calidez a la sociedad y contemplar necesidades tan básicas 

como hospitales, más planteles educativos, así como otros servicios. Sin embargo, también hay recomendaciones 
por parte de la CNDH relativas al hacinamiento. 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-César Alberto González. Luego de encaminarse como funcionario en la Dirección General, el recién 
nombrado subsecretario de Egresos de la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal asume dicho encargo para 

abonar con su experiencia al tema administrativo. González López es sin duda un elemento que pondrá sus saberes 
a favor de los hidalguenses pero también como uno de los pilares para el trabajo de Jessica Blancas. 

 

Abajo-José Charrez Pedraza. Este otro miembro de la familia Charrez Pedraza ostenta un cargo relevante como 
parte de la estructura de gobierno que encabeza su hermano Pascual en Ixmiquilpan; fieles a sus costumbres 

parecieran estar preparando desde ahora los terrenos para perpetuarse en el poder, pese a que José no tiene 
experiencia, sobre todo para tratar como es debido a las personas. Veremos qué depara el futuro. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REVISIONES 

Señalaron los grillitos que quienes no paran las labores son los integrantes de la nueva Secretaría de Movilidad y 

Transporte que encabeza Rufino León, pues sólo en lo que va del año ya realizaron más de mil inspecciones 
vehiculares a unidades del transporte público colectivo, individual y de carga, apoyados además por las 

coordinaciones regionales de Tulancingo, Tula-Tepeji, Ixmiquilpan, Actopan y Huejutla, a fin de garantizar que 
dichos vehículos cumplan con las condiciones físicas y mecánicas para brindar un buen servicio a la población 

hidalguense. 
 

¿BROMA? 

La que de plano no para en materia de ocurrencias y guasas es la hidalguense Xóchitl Gálvez, quien luego de 
desaparecer por completo del radar estatal, al convertirse mágicamente en jefa de la Delegación Miguel Hidalgo de 

la Ciudad de México, ahora resurge gracias a su forma de hacer “política”. Resulta que la excandidata a 
gobernadora inauguró unos baños públicos para un mercado de la colonia Anáhuac, donde fiel a sus bromas y 

peladeces repartió a los asistentes rollos de papel higiénico con el rostro del presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump; pero no quedó ahí sino que además declaró que “…si quiere vengarse de Donald Trump venga a los baños 
y por cinco pesos podrá limpiarse el trasero con su cara”. ¡Vaya fichita! 

  
PLÁTICAS 

 Informaron los grillitos que este lunes, en el marco de una firma de convenio entre la Delegación del IMSS en la 

entidad y la Canaco, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública en Hidalgo (SSPH), Mauricio Delmar, 
encabezará un diálogo con los integrantes de la cámara. Los grillitos adelantaron que este encuentro también será 

aprovechado para ampliar los acuerdos del organismo empresarial con un centro de estudios en beneficio de los 
agremiados. 

  
MARCHAS 

 Hablando de organismos, quienes ahora cambiaron la dinámica, ante su inminente desaparición, fueron los 

integrantes del Consejo Consultivo Ciudadano de Hidalgo, quienes participaron de manera más que activa en la 
marcha convocada este domingo contra el presidente de Estados Unidos; sin embargo, llamó la atención de los 

grillitos que las consignas gritadas a todo pulmón fueron principalmente contra Enrique Peña Nieto; ¿se habrán 
equivocado? 

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 

 

Una Constitución, con distintos Méxicos 
La Constitución de 1917 celebró sus primeros 100 años en distintos Méxicos: está el que realizó conferencias, 

congresos, cursos, foros, mesas de debate, decenas de artículos, columnas, programas de opinión y publicaciones 
de libros para reivindicar sus logros y subrayar temas pendientes y omisiones. Otro México refrendó la Carta Magna 

con la emisión de monedas conmemorativas, sendos conciertos por parte de la Orquesta Sinfónica Nacional con 

notas que arengaron el sentimiento patriótico del país o la belleza y plasticidad tricolor mostrada en el escenario 
porlos integrantes de la Compañía Nacional de Danza. Un México más lo muestra la UNAM: de acuerdo a los 

resultados de la Tercera Encuesta Nacional de Cultura Constitucional del Instituto de Investigaciones Jurídicas 
difundida el 5 de febrero pasado, uno de cada cuatro mexicanos piensa que “violar la ley no es tan malo, lo malo es 

que te sorprendan”. Ante la pregunta, ¿qué es más importante para usted?, la mayoría de los entrevistados 

(57.1%) eligió la opción “Una sociedad donde se apliquen y respeten las leyes”, por sobre otras como “Una 
sociedad sin delincuencia” (55.4%), “Una sociedad donde existan menos diferencias entre ricos y pobres” (42.8%) 

y “Una sociedad más democrática” (24%). En el sondeo, 84% de los mexicanos considera que la Constitución se 
cumple poco o nada; 56.1% la conoce “poco” y 52.7% ignora el año en que se aprobó y no la relaciona con la 

Revolución Mexicana y 27.3% está de acuerdo en que un servidor público puede aprovecharse de su puesto si hace 
“cosas buenas” El México más preocupante es el de las lamentables coincidencias entre el INEGI y el Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), al margen de metodologías que usaron para 

recabar la información, presentan cifras desoladoras. Coneval subraya que 53% de los mexicanos vive en la 
pobreza, es decir, más de la mitad de los mexicanos, mientras que el INEGI muestra que la riqueza del país está 

concentrada en 20% de los hogares con una mayor desigualdad en zonas rurales, con cifras similares a las que 
había en 1917 en el México posrevolucionario. Ese año, la reconstrucción del país implicó la cimentación de un 

nuevo régimen político con bases para establecer un Estado moderno y democrático que ha buscado proporcionar 

estabilidad política y social al país luego de la Revolución. Es necesario reconocer que hay asignaturas pendientes, 
las mismas de hace 100 años. Antes, en el México revolucionario, había un país convulsionado, como refiere Moisés 

González Navarro, cuando luego de la caída de Victoriano Huerta se vivió una “hambruna total”, con el aumento en 
el precio de los productos básicos como el maíz, 1,300%; el frijol 700%; el arroz 800%; solamente en el mes de 

agosto de 1914 murieron 201 personas por inanición y a lo largo del año siguiente, la hambruna ocasionó una 
epidemia de avitaminosis. A cambio, la Primera Guerra Mundial ayudó a frenar la salida de capitales ante la 

incertidumbre global, con una mínima recuperación industrial que motivó la demanda por mercancías y materias 

primas, que fue insuficiente. La política social del México posrevolucionario tiene sus orígenes históricos, políticos y 
filosóficos en la Constitución de 1917. Está explicita en los artículos 3°, 4°, 27° y 123°. El famoso 3° establece a la 

educación como un derecho social para todos los mexicanos, sin exclusiones; el 4° prevé acceso universal a la salud 
con una vivienda digna; mientras que el 27° y el 123° consagran derechos ocupacionales, el trabajo agrícola e 

industrial. Un estudio de la OCDE publicado en 2015 destacó que en México, 57% de los trabajadores tienen 

empleos informales, lo que impide aplicar con efectividad, 100 años después, garantías laborales que también están 
consideradas en los artículos 5 y el mismo 123 desde la Constitución de 1917. En 2014, datos del Coneval 

destacaron que las familias más pobres de México subsistían con menos de 3 mil pesos al mes, monto que muestra 
abismales contrastes cuando dicha cifra se compara con la fortuna acumulada por las 37 familias más ricas del país, 

que en ese año sumaban 180 mil millones de dólares, equivalente a 15.1% del Producto Interno Bruto. Cien años 

después, el problema de la pobreza se mantiene como uno de los temas pendientes que se han tratado de erradicar 
sin éxito con leyes constitucionales transformadas en los hechos e insuficientes programas sociales. Actualmente, 

existe una marcada relación entre pobreza y analfabetismo, temas en los que el Coneval indica que 8.3% de los 
mexicanos, unos 9.3 millones de personas no sabe leer ni escribir, problemas a los que debe sumarse la ausencia 

de programas de salud en 49% de la población. Estos y muchos otros datos y hechos indican que es tiempo de 
entrar a una discusión entre los actores políticos, económicos y sociales a fin de presentar propuestas ajenas a la 

simulación y al autoengaño, para comenzar a revertir esas estadísticas que se mantienen en déficit, teniendo claro 

que esto se llevará a cabo con un alto desconocimiento de lo que dicta la Constitución. Retomo el estudio de la 
UNAM para subrayar que 56.1% de los encuestados admitió que casi no conoce el texto; 52.7% ignora el año en 

qué año se aprobó y no lo relaciona con la Revolución Mexicana; tres de cada 10 personas piensan que la Carta 
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Magna se promulgó luego de la Independencia. Este escenario confirma que debemos promover un debate social 

amplio y permanente, con una discusión a fondo que permita validar en los hechos nuestra Carta Magna como una 

vía para comenzar a construir un solo México, con cimientos de un país más justo y equilibrado. Claro que no soy 
ajeno ni dejo de reconocer notorios avances en diversas materias, pero creo que una democracia política fuerte con 

derechos pasivos y activos claramente establecidos, con elecciones creíbles, con un sistema de partidos que debe 
robustecerse, con transparencia y rendición de cuentas, con renovada proclividad a la defensa de los derechos 

humanos y muchos otros atributos no puede ser auténtica ni completa si los déficits educativos, culturales 

económicos y sociales no se resuelven. ¿Qué haremos al respecto? Cada cual en su ámbito y en sus ocupaciones, 
cada institución en su campo y cada mexicano en su quehacer cotidiano, ¿qué haremos? 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
 Nuevas medidas antigasolinazo 

 Resurge racismo y xenofobia 
 Mayor bullying a niños en EUA 

 

SON IMPREDECIBLES LAS reacciones por el segundo gasolinazo del año previsto para el 17 de febrero. NO HAY 
SEGURIDAD DE QUE el gobierno federal lo posponga nuevamente. EN TANTO, EN DIVERSAS ÁREAS de la 

administración pública se preparan medidas que en apariencia se anunciarían esta misma semana. SE BUSCA 
COMPENSAR o paliar al menos los efectos inflacionarios innegables que genera el aumento a los combustibles. DE 

POR SÍ, en medio de la vorágine económica, el Banco de México, a cargo a Agustín Cartens, anunció aumento a las 
tasas de interés. DE LIBERARSE el 17 de febrero el costo de los combustibles, lo que casi es un hecho, vendrá una 

cascada de alzas, protestas y medidas paliativas por parte de las autoridades que se esperan realmente incidan en 

la economía de la población. 
 

EN HIDALGO, de generarse nuevas manifestaciones, la atención volverá a enfocarse en el Valle del Mezquital, 
donde hubo hasta graves enfrentamientos a principios de año. PODRÍA SER QUE prefieran cerrar algunas tiendas 

departamentales y de conveniencia ante la violencia que ejercen ciertos grupos radicales, incluso aquellos que 

azuzan los hermanos Pascual y Cipriano Charrez, quienes en ocasiones han sido rebasados por sus seguidores. 
PERO HAY QUE esperar que las expresiones en contra del gasolinazo se desarrollen sin afectar a terceros con 

cortes viales que solo golpean al propio pueblo, ni actos vandálicos que dañan la sana convivencia social y nos 
muestran como salvajes… LA VIDA nunca ha sido fácil para los migrantes que llegan a Estados Unidos. POR SI 

FUERAN pocas sus penurias y privaciones, ahora hay una regresión en los derechos civiles por el nuevo discurso 

agresivo de su mayor autoridad. LAS FEDERACIONES DE HIDALGUENSES en La Florida, Chicago, California y Texas 
reportan que han crecido las reacciones xenofóbicas y racistas contra la comunidad hispana, con el arribo de 

Donald Trump a la Presidencia. 
 

EL DIRECTOR DE ATENCIÓN AL Migrante de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno estatal, Juan de Dios 
Hernández Chávez, dice que es creciente la preocupación porque el acoso puede trasladarse hasta las escuelas 

estadounidenses donde los niños mexicanos sufrían maltratos u ofensas. EL FAMOSO video donde un grupo de 

pequeños norteamericanos grita: “Muro sí, muro sí”, muestras hasta dónde ha penetrado la política de 
confrontación que promueve el magnate venido a presidente. LOS ACTOS DE DISCRIMINACIÓN afectan 

principalmente a los mexicanos que suman más de 11 millones en el país del norte. A LA PERSECUCIÓN regular de 
que son víctimas los paisanos, ahora se suman actos de abierta provocación por su color de piel y su origen. DE 

ACUERDO CON comentarios expresados por líderes de las federaciones de hidalguenses en Estados Unidos, el 

ambiente social se ha enrarecido a raíz de la campaña electoral y posterior elección de Trump. “ES MAYOR la 
discriminación al hispano, al morenito, al chaparrito que forma parte de las características de los mexicanos”, afirma 

el funcionario estatal. COMENTÓ QUE el racismo nunca se ha erradicado completamente de la cultura 
norteamericana, pero era un tema escondido que solo se hablada en privado pero actualmente las actitudes 

ofensivas ya pueden ser más públicas. 
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“ANTES EL RACISMO se platicaba en las casas, en los restaurantes, pero ahora ya hay señalamientos en las calles 

hasta con la mirada criticando la forma de hablar, el lenguaje y la apariencia”. OTRA DE LAS preocupaciones de la 
población hispana es la posibilidad tangible que se incrementen las redadas en las ciudades de Estados Unidos y 

que padres de familia sean separados de sus hijos. EN TODOS LOS estados del país tendrían que implementarse 
medidas urgentes de atención a servicios y empleos en caso de que aumente la cantidad de deportaciones que en 

dos años sumaron casi diez mil de hidalguenses… EL HIDALGUENSE SAÍD Escudero Irra fue designado por el 

procurador de Justicia de la Ciudad de México, Rodolfo Fernando Ríos Garza, fiscal desconcentrado de investigación 
en Iztacalco. ANTERIORMENTE Escudero Irra ocupó diversos cargos en la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, 

incluso en el área de Justicia Alternativa, mecanismo de mediación que se inauguró en esta entidad mucho antes 
que en otras.. MUCHOS HIDALGUENSES destacan en la administración pública de otros estados y en el gobierno 

federal. CON MOTIVO DEL centenario de la Constitución Política Mexicana, algunos medios de información hicieron 

un interesante ejercicio para detectar qué tanto saben los legisladores del contenido de la máxima ley del país. 
MUCHOS DIPUTADOS, incluso de Hidalgo, quedaron mal parados cuando los interrogaron porque no supieron 

responder, entre otros, Margarita Ramos y Ana Leticia Cuatepotzo. EN CAMBIO, LOS LEGISLADORES Luis Enrique 
Baños y Daniel Andrade mostraron conocimientos en la materia. 

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Secretario de EU, con negocios en México: Wilbur Ross, el secretario de Comercio de Estados 

Unidos, es fundador y accionista de al menos ocho fábricas de autopartes en México, que surten de material a las 
principales compañías automotrices. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció al empresario de 79 

años como su secretario de Comercio y además lo puso a cargo de renegociar el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN). De acuerdo con registros del Departamento del Trabajo de Estados Unidos, Ross ha 

trasladado al menos 2 mil 700 empleos de ese país a México desde 2004. En 2006, junto a un grupo de 

inversionistas liderados por Franklin Mutual Advisers, fundó la compañía International Automotive Component 
Group (IAC Group), y ese mismo año adquirió —mediante IAC— a la gigantesca Lear Corporation, una de las 

principales productoras de autopartes establecidas en Ciudad Juárez, Chihuahua. Según el sitio en internet de IAC 
Group, éste mantiene ocho sedes en México, sin contar a Lear: Arteaga, Coahuila; Hermosillo, Sonora; Santa 

Catarina, Nuevo Leon; San Miguel Xoxtla, Puebla; El Marqués, Querétaro; Ramos Arizpe, Coahuila; Saltillo, 
Coahuila, y Toluca, Estado de México. Las sedes mexicanas se encuentran bajo el nombre de IACNA, con modalidad 

AAA (certificación fiscal para empresas con mayor eficiencia, que ofrece beneficios y créditos fiscales), y renovaron 

concesiones el mismo día en que Trump asumió la presidencia, de acuerdo con el registro público. Lear tiene su 
principal sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, y exporta autopartes, asientos y sistemas eléctricos para automóviles 

estadounidenses. El Grupo IACNA fabrica partes de ensamblaje para las puertas de automóviles, paneles, consolas, 
pisos, sistemas acústicos y otros componentes exteriores e interiores, según detalla su sitio en internet. Los 

principales clientes de la compañía de Ross son BMW, Fiat Chrysler Automobiles, Ford, General Motors, Honda, 

Mercedes, Nissan, Toyota, Volkswagen, Hyundai/Kia, Volvo Truck y Freightliner. Hasta octubre de 2016, Ross era 
propietario fundador de la empresa de textiles International Textile Group, con sede en el estado de Morel.  (Luis 

Chaparro, primera plana) 

La Jornada-  Trump: los migrantes deportados son todos criminales: “La represión contra criminales 

ilegales es sencillamente el cumplimiento de mi promesa de campaña. Miembros de bandas, traficantes de droga y 

otros están siendo deportados”, tuiteó este domingo el presidente estadunidense, Donald Trump, al defender 
recientes redadas y expulsiones de indocumentados. Con este tuit, Trump parecía contradecir al Servicio de 

Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés), que el sábado aseguró que se trata de operaciones 
rutinarias, en momentos en que Stephen Miller, funcionario    de la Casa Blanca, lanzó un fuerte ataque contra un 

tribunal federal de apelaciones que bloqueó el decreto presidencial sobre inmigración, al calificar al fallo de 

usurpación judicial de poder. Según el ICE, las noticias del aumento de puntos de control y de redadas son falsas, 
peligrosas e irresponsables, además de que generan pánico masivo y ponen a las comunidades y a los agentes de 

inmigración en un peligro inecesario. Las autoridades migratorias detuvieron a más de 350 inmigrantes 
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indocumentados esta semana en seis estados y muchos de ellos fueron deportados a sus países de origen, según la 

prensa estadunidense. El presidente firmó el 25 de enero una orden ejecutiva para aumentar el número de agentes 

migratorios y las redadas de indocumentados, dando prioridad a los inmigrantes con antecedentes criminales y a 
los que suponen una amenaza para la seguridad nacional, pero también a los que cometieron faltas menores. 

Trump prometió durante la campaña electoral que iba a deportar a los 11 millones de inmigrantes indocumentados 
que viven actualmente en Estados Unidos, la mayoría de origen latinoamericano. Tras ganar las elecciones advirtió 

que deportaría de inmediato a unos dos o tres millones de indocumentados criminales o con antecedentes penales. 

El ex presidente Barack Obama deportó en sus ocho años de gobierno a unos 2.8 millones de inmigrantes 
indocumentados, más que ningún otro presidente hasta ahora. (Dpa, Afp, Ap y Reuters, primera plana) 

Excélsior-Contra Trump, en 18 entidades; marchan 20 mil en la CDMX: Habitantes de las principales 
ciudades de 18 entidades federativas protestaron en las calles contra el presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump. La convocatoria de las organizaciones ciudadanas tenía como objetivo establecer vínculos con otros 

movimientos en EU que están contra las políticas antiinmigrantes del republicano. 
De las manifestaciones de ayer destaca la de la Ciudad de México, donde participaron 20 mil personas, de acuerdo 

con la Secretaría de Seguridad Públical local. Los contingentes partieron del Auditorio Nacional y del Hemiciclo a 
Juárez hacia el Ángel de la Independencia. Se reportó saldo blanco. En Guadalajara, Jalisco, hubo 13 mil 

manifestantes. En el resto de los estados las protestas estaban formadas por centenares de personas. En Coahuila, 

la Diócesis de Torreón se unió a las protestas y en las iglesias se entonó el Himno Nacional al mediodía. 
México marcha contra Trump 

Ciudadanos gritan consignas contra políticas antimigratorias establecidas por Estados Unidos. Ciudadanos de al 
menos 18 estados de la República salieron a las calles para protestar en contra de la política antimigratoria del 

Presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Las manifestaciones invadieron las calles en Ciudad de México, 
Estado de México, Sonora, Nuevo León, Aguascalientes, Jalisco, Tabasco, Yucatán, Guanajuato, Hidalgo, 

Michoacán, Coahuila, Puebla, Chihuahua, Tamaulipas, Querétaro, Baja California y Colima. En Ciudad de México, las 

marchas culminaron con la entonación del Himno Nacional en el Ángel de la Independencia. Según registros de la 
Secretaría de Seguridad pública de la Ciudad de México participaron 20 mil personas. Dos contingentes salieron al 

medio día con rumbo al Ángel de la Independencia. El primero, inició en el Auditorio Nacional. El segundo partió del 
Hemiciclo a Juárez. Poco antes de las dos de la tarde, hora marcada para cantar el Himno Nacional, la activista 

Isabel Miranda de Wallace abandonó el evento. A las 14:00 horas se entonó el himno y los asistentes comenzaron a 

dejar libres los carriles de avenida Paseo de la Reforma. A las 15:00 horas los elementos de seguridad, comenzaron 
a abrir el paso a los vehículos. El gobierno de la Ciudad de México reportó saldo blanco en las dos marchas. De 

acuerdo con el jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera, las protestas fueron resguardadas por tres mil elementos 
de la Secretaría de Seguridad Pública. (Redacción, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

La marchita marcha de la desunión 

Los gritos de “¡Asesina!” y “¡Fuera Wallace!” son una pequeña muestra del envilecimiento a que llegan las turbas 
alentadas por el odio y los enconos. A diferencia de Vibra México, cuya convocatoria permitió marchar contra Trump 

o en contra de quien se quisiera, la dirigente de Alto al Secuestro y Mexicanos Unidos quiso que la protesta se 
centrara en el peligroso déspota, sobre la idea de que el mensaje anti-Trump no debía mezclarse con demandas 

domésticas que debilitaran al Presidente de México frente al de Estados Unidos. De ahí que “peñanietista”, 

“oficialista” o “vendida” fueran adjetivos que desde las vísperas resintiera la señora Isabel Miranda, a quien un 
grupito de cobardes hizo que abandonara la demostración. Que ni siquiera el Himno Nacional pudiera ser entonado 

a las dos de la tarde como unos y otros convocantes habían sugerido; o el que resonaran más las consignas por Los 
43, la “renuncia de Peña” o contra el gasolinazo, permite inferir que la marcha desunida fue vencida por… los 

propios manifestantes. 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

Que el canciller Luis Videgaray se reunirá hoy con los secretarios de Relaciones Exteriores de Argentina y 
Guatemala para hablar de coyuntura internacional, migración y cooperación bilateral. Se espera que también 

asistan sus homólogos de Honduras y El Salvador. Los cancilleres buscan generar una alianza y tener una estrategia 
sólida ante las amenazas del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, contra los migrantes. Las 

reuniones serán privadas, pero se espera que la SRE informe resultados al término de las mismas. 

 
Que la Comisión de Relaciones Exteriores de América del Norte, que preside la senadora priista Marcela Guerra, 

organizará los trabajos de la reunión interparlamentaria que se fue diluyendo por decisión de los propios 
congresistas estadunidenses. Una vez que la Operación Monarca viaje esta semana a Los Ángeles y Arizona, se 

desahogará la ratificación del embajador Gerónimo Gutiérrez y vendrán las demás negociaciones de acercamiento 

con otros poderes para enfrentar la belicosidad de Donald Trump. 
 

Que el titular de la Auditoría Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, entregará el próximo miércoles a la 
Cámara de Diputados los resultados de las mil 643 auditorías practicadas a dependencias, organismos y entidades 

de los tres órdenes de gobierno con respecto al ejercicio fiscal de 2015. La atención de muchos se concentrará, sin 
embargo, en el contenido de las 65 revisiones aplicadas al gobierno de Veracruz, encabezado entonces por Javier 

Duarte, sin dejar de lado las 89 acciones de fiscalización en Chiapas, 58 en Guerrero, 54 en Puebla, 51 en el Estado 

de México y 50 en Coahuila, es decir, las entidades con mayor número de auditorías. 
 

Que un nuevo despliegue de fuerzas federales se prepara ante los brotes de violencia en el norte del país, 
comentan en oficinas del gobierno federal. La prioridad es evitar que espacios ganados por las fuerzas del orden 

sean recuperados por el crimen organizado y además se contempla un arribo de personal a Sinaloa, donde la 

familia de Joaquín “El Chapo” Guzmán comenzó una lucha por el control del cártel del Pacífico. 
 

Que los que no tienen que pensar en austeridad son los familiares de los normalistas de Ayotzinapa, quienes 
estuvieron este fin de semana en Oaxaca como parte de la gira Tejiendo 43 Esperanzas, y para hospedarse 

eligieron el hotel Quinta Real de la zona residencial del estado. La presencia de los manifestantes fue notoria por el 
camión Costa Line, placas 893HS1, estacionado en el hotel, así como por el desayuno grupal que tuvieron la 

mañana de ayer antes de marchar con los maestros de la sección 22 al zócalo. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Presidente Andrés  

¿Presidente Andrés Manuel López Obrador? Quizá tengamos que acostumbrarnos a la expresión. Si hoy tuviéramos 
elecciones presidenciales, el tabasqueño sería el ganador.  En diciembre de 2016, en una encuesta de Reforma, 

López Obrador con Morena aparecía ya en primer lugar con 29 por ciento frente a los punteros del PAN, Margarita 
Zavala, con 26, y del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, con 15. Miguel Ángel Mancera del PRD aparecía en un lejano 

cuarto lugar con 9 por ciento. Por partidos, sin embargo, el PAN estaba en primer lugar con 27 por ciento, mientras 

que el PRI y Morena quedaban empatados en segundo con 22 por ciento.  Pero eso fue antes del gasolinazo. En 
una encuesta en enero de 2017 El Financiero colocaba a Andrés Manuel otra vez en primer lugar con 33 por ciento 

seguido de Margarita con 27 y Osorio con 20. Por partidos, se registraba por primera vez un empate en primer 
lugar entre el PAN y Morena con 25 por ciento, seguidos del PRI con 22 puntos y el PRD con 9 por ciento.  En 

febrero Parametría coloca a Morena en primer lugar por partidos con 31 por ciento de la intención del voto, seguido 

del PAN con 29. El PRI sólo registra 21 por ciento y el PRD 12 por ciento. Morena, un partido que se creó apenas en 
2014, está por primera vez en primer lugar sin empate con algún otro.  Es verdad que ésta no es la primera ocasión 

que Andrés Manuel se coloca en primer lugar en una encuesta presidencial. Al comienzo de la campaña de 2006 
tenía cuando menos 10 puntos de ventaja sobre Felipe Calderón; pero sus errores, particularmente haberle dicho al 

presidente Vicente Fox “Cállate, chachalaca”, le costaron la elección por un margen de apenas 0.56 por ciento.  En 
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su tercera campaña presidencial vemos a un López Obrador más maduro. Como Lula en Brasil, quien en su cuarta 

campaña en 2002 ganó la presidencia, u Ollanta Humala del Perú, quien lo logró en su segundo intento en 2011, 

Andrés Manuel parece haber entendido que el camino a la presidencia lo obliga a moderarse. Un presidente de 
México no puede gritar “Al diablo con sus instituciones” o tomar el Paseo de la Reforma como lo hizo en 2006.  

López Obrador generó temores entonces no sólo en la derecha conservadora, sino también en la izquierda 
ilustrada. Carlos Fuentes dijo de él: “No hay que enamorarse del fracaso.” En 2012, después de haber proclamado 

en campaña que el triunfo de Enrique Peña Nieto era “moralmente imposible”, volvió a cuestionar la legitimidad de 

la elección: “Si no se invalida la elección -dijo el 26 de julio de 2012--, México estaría gobernado por una banda de 
malhechores, los más corruptos y terribles del país.” Hoy López Obrador es nuevamente favorito, pero ha pedido 

unidad en torno al presidente Peña sin dejar de criticarlo y ha dicho que no quiere gobernar sobre cenizas. ¿Le 
alcanzará esta moderación para mantener su ventaja hasta los comicios de 2018? Las experiencias de Lula y de 

Humala sugieren que no es imposible.  López Obrador se beneficia de un hartazgo de la población contra los 

políticos tradicionales manifestado en otros países con el triunfo de populistas como Donald Trump. El actual 
momento en México, por otra parte, recuerda las circunstancias de Venezuela que en diciembre de 1998 llevaron a 

la presidencia a Hugo Chávez.  ¿Sería Andrés Manuel un presidente como Chávez o Trump o se acercará a Lula y 
Humala? Es imposible saberlo. De lo que no hay duda es que para Andrés Manuel hay una fuerte posibilidad de que 

la tercera sea la vencida. 
Cortarnos un brazo 

Crear nuevos impuestos o aranceles en México como respuesta a las acciones de Trump sería como cortarnos un 

brazo para responder a un agresor. Todo lo contrario. Debemos reducir impuestos para volver más competitivo a 
nuestro  país. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Qué hacer con tanto enojo? 

Al otro lado del Río Bravo, muchos estadunidenses también estaban muy enfadados y eso explica por qué votaron a 
favor de un demagogo nacionalista como Trump. En el Reino Unido también había mucha irritación que se canalizó 

en un voto para salirse de la Unión Europea. Hay mucho enojo en México. Vaya que hay razones: la corrupción 

gubernamental, los abusos de los poderosos, la impunidad de los que violan la ley, una economía de poco 
crecimiento y una persistente desigualdad social. Súmese a eso, ahora, los insultos del Presidente de Estados 

Unidos y sus amenazas en contra de México. Al otro lado del Río Bravo, muchos estadunidenses también estaban 
muy enfadados y eso explica por qué votaron a favor de un demagogo nacionalista como Trump. En el Reino Unido 

también había mucha irritación que se canalizó en un voto para salirse de la Unión Europea. ¿Qué pasará en México 

con tanto enojo acumulado? Ayer, miles de mexicanos salimos a las calles a protestar en contra de Trump. Hubo 
quienes se rehusaron a marchar argumentando que esto favorecería al gobierno de Peña Nieto. Hubo quienes no 

fueron precisamente por lo contrario, aduciendo que se trataba de una manifestación contra el gobierno. El asunto 
causó divisiones y controversias. No faltaron los insultos y la desinformación mal intencionada. Que si sí, que si no, 

que si fulanito, que si perenganito, que si los ricos, que si los pobres, que si mejor esto, que si mejor aquello. El 
típico ruido de un país enojado y, sin duda, dividido. Tan irritado y polarizado como Estados Unidos y el Reino 

Unido. En una de esas, hasta más. Cosas buenas pueden resultar del enojo ciudadano. Frente a Trump, un orgullo 

nacionalista que nos saque de la zona de confort de un crecimiento económico dependiente de Estados Unidos. 
Frente a la corrupción, nuevas reglas para combatir la impunidad de los que abusan del poder. Frente al bajo 

crecimiento económico, la búsqueda de nuevos incentivos a la inversión nacional y extranjera. Frente a la 
desigualdad, el compromiso de las élites por ser más solidarios con los que menos tienen. Eso sería lo ideal. Pero el 

enojo, como hemos visto en otras latitudes, también puede terminar mal: en una reacción nacionalista ramplona 

frente a las provocaciones externas; en una cacería de brujas de presuntos corruptos, donde no se respete el 
debido proceso, sólo para calmar la sed de venganza del público; en un uso populista del gasto público para 

calentar artificialmente la economía; o en políticas que polaricen más las diferencias entre las clases sociales. Ayer 
acudí a la manifestación en la Ciudad de México con la convicción de que era una buena manera de procesar 

positivamente el enojo de los mexicanos en contra de Trump y las demandas a favor de un país mejor en lo 
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político, económico y social. Me gustó ir con mi familia en un ejercicio cívico de protesta. Pero sería una necedad no 

aceptar que dicha marcha irritó a muchos y generó divisiones de opinión. Por un lado, pues así sucede en países 

plurales, libres y democráticos como el nuestro. Pero, por el otro, preocupa observar tanto enojo y división en una 
coyuntura crítica donde México está amenazado por su vecino del norte. Lo cual me lleva a regresar a la pregunta: 

¿qué hacer con el enojo en nuestro país? Yo quisiera, desde luego, que la irritación funcionara como acicate para 
solucionar muchos de nuestros problemas, comenzando por la debilidad del Estado de derecho. Pero hay otras 

voces que legítimamente quieren algo diferente. Lo que deberíamos hacer es escucharnos los unos a los otros y 

debatir civilizadamente nuestras diferencias. Uno de los problemas que está sucediendo en el Estados Unidos de 
Trump es que los diferentes grupos políticos, económicos y sociales se están polarizando cada vez más porque se 

han dejado de escuchar entre sí. Cada uno ve sus propios medios, habla en sus redes sociales, propone posturas 
cada vez más radicales, sin posibilidad de encontrar compromisos con los otros. Algo similar noté estos días en el 

debate sobre la marcha del domingo. Quise dialogar con algunas voces que estaban en contra de la manifestación. 

Me encontré, por desgracia, que no había manera de debatir: rápidamente afloraba el enojo y los insultos 
prevalecían sobre los argumentos. Entiendo y comparto el enojo de los mexicanos. El problema es que, con tanto 

enfado, no se puede debatir qué hacer para canalizarlo positivamente. Todos gritan, se mientan la madre y se van 
a su esquina con su tribu donde se sienten cómodos. Es lo que pasó en Estados Unidos y me temo que también 

está sucediendo en México. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Magistrados estrenan camionetas de lujo 
Pese a que se vive en época de austeridad, los nuevos magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, que preside la magistrada Janine Madeline Otálora Malassis, estrenaron vehículos. Los magistrados 

ahora se transportan en unas muy elegantes camionetas Tahoe y Acadia, nuevecitas. Las flamantes camionetas, 
además, no son nada económicas en el consumo de gasolina, pero esa es una preocupación para los ciudadanos 

mortales, pues como otros funcionarios del Poder Judicial, y del sector electoral, los magistrados cuentan con apoyo 
para combustible con cargo al erario. Nadie dijo que la justicia no cuesta cara. 

 

Piden en el PRD que Ríos Piter regrese 
Aún no se ha ido oficialmente del PRD y en el partido ya piden que regrese. Que regrese Armando Ríos Piter, pero 

que ¡regrese a pagar lo que debe!, dicen algunos perredistas. Ayer, la versión digital de este espacio, Bajo Reserva 
Exprés, informó que Ríos Piter ha tomado la decisión de dejar el PRD, ante la falta de viabilidad de esta fuerza 

política. De inmediato, cercanos a la dirigencia dijeron que don Armando tiene un adeudo de 203 mil 889 pesos y 

40 centavos, por concepto de aportaciones extraordinarias de 2015 y 2016 que el senador no ha pagado. Nos dicen 
que sería una vergüenza si antes de que entregue su carta de renuncia al PRD, Ríos Piter no pasa por la caja para 

saldar su adeudo. Añaden que debido a que saldrá del partido, pero no de la bancada perredista el senador seguirá 
contando con todos los beneficios y comodidades, por lo que tendrá dinero suficiente para ponerse al corriente en 

sus deudas con el partido. 
 

Pelean Zavala y Moreno por apoyos 

Los aspirantes a la candidatura del PAN a la Presidencia de la República, Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle, no 
sólo están en el camino por la disputa de ser los abanderados de su partido en el 2018, sino que, nos dicen, ahora 

se encuentran peleando por las simpatías de los ex gobernadores panistas. El pasado martes 7 de febrero, la ex 
primera dama sostuvo un encuentro con algunos de los ex mandatarios locales en un restaurante de la Ciudad de 

México; ahora, nos comentan, el ex gobernador ya se encuentra consultando agendas, para poder acordar hora, 

lugar y fecha, en que podrá reunirse con ellos, pero sobre todo, expresarles sus aspiraciones políticas e invitarlos a 
sumarse a su proyecto, tal y como lo hizo la esposa del ex presidente Felipe Calderón. 

 
Calan reclamos al Inai 

Nos cuentan que durante la entrega del Informe de Labores del Instituto Nacional de Acceso a la Información (Inai) 
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en el Senado, a más de uno no le gustó que los legisladores cuestionaran a la comisionada presidenta, Ximena 

Puente, sobre las fallas en la Plataforma Nacional de Transparencia. Nos comentan que algunos miembros del Inai 

pretenden ubicar el tema del mal funcionamiento de la plataforma en la disputa interna por la presidencia de la 
institución. La senadora independiente Martha Tagle comentó que al final del informe, el comisionado Óscar Guerra 

se le acercó para reclamarle sobre el cuestionamiento hecho sobre la plataforma, diciendo que cuando quisiera le 
demostraba a ella que ya estaba funcionando. Miembros del equipo de la senadora consideraron las palabras de 

Guerra ofensivas, pues aseguran que ella conoce a fondo el tema y no necesita que nadie le dicte preguntas. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

LA PARTICIPACIÓN de Enrique Graue en la marcha #VibraMéxico fue una muestra de garra no solo en el 

aspecto físico, sino en el de la integridad personal. 
 

POCOS lo supieron pero el rector de la UNAM recibió fuertes presiones de algunas oficinas de gobierno, instándolo 
a que no hiciera acto de presencia y se conformara con seguir la marcha por las redes sociales. 

 

LO BUENO es que el puma mayor sacó la garra y resistió esos embates oficiales, por lo que se vio, junto con miles 
más, dándose una buena asoleada en Paseo de la Reforma, al ritmo de Mé-xi-co, Mé-xi-co… 

 
EN LA REUNIÓN que hoy tendrá la Junta de Coordinación Política de San Lázaro habrá un nombre muuuy  

incómodo sobre la mesa: el de Agustín Basave. 
 

RESULTA que el perredista desde el 2 de febrero pidió a la Cámara de Diputados que le descuente el 20% de sus 

ingresos. ¿Por qué? Por puritita congruencia con los tiempos de austeridad que vive México. 
 

PERO RESULTA que en San Lázaro saben muy bien cómo gastar, pero no cómo ahorrar. De ahí que nadie en el 
área administrativa ha podido darle siquiera una respuesta a Basave. 

 

TAL VEZ ese mutismo se deba a un asunto muy simple: si le descuentan ese dinero, significará que -¡oh,  
blasfemia!- sí se puede bajar el ingreso de los legisladores. 

 
ASÍ, mientras el Tribunal Electoral le da entrada a la demanda del consejero Benito Nacif para que no le reduzcan 

su salario, en la Cámara de Diputados nomás no dicen ni pío. 

 
A LA QUE se le está yendo el avión es a la Comisión Legislativa para darle seguimiento a la construcción del Nuevo 

Aeropuerto de la Ciudad de México. Cuentan que desde que se integró, en septiembre, ¡no ha sesionado! 
 

AL FRENTE de la misma está el perredista Rafael Hernández Soriano, quien ni siquiera ha presentado a sus 
compañeros el informe sobre lo que costará la megaobra del sexenio. 

 

ANTE la parálisis del organismo, se dice que diputados panistas y priistas ya le echaron el ojo y están moviéndose 
para aterrizar a Hernández Soriano y tomar el timón de la comisión… y sus jugosos recursos. 

 
A LOS PRIISTAS del Estado de México les están pidiendo una nueva prueba de fidelidad, pues todo indica que 

tendrán que elegir como la nueva presidenta de su partido a Alejandra del Moral. 

 
SE TRATA de la ex alcaldesa de Cuautitlán a la que Luis Videgaray nombró directora de Bansefi. De ahí saltó  

apenas en octubre pasado a la Secretaría del Trabajo mexiquense y ahora tomará las riendas tricolores. Como 
quien dice, Eruviel Ávila se quedará sin candidato y sin partido. 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                      

 

 
 

 

El Independiente 

 

          

 


